

# EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacifico"

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

AÑO XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 27 DE MARZO DE 1917

Nº 2.743

Tribuna del colaborador

## El Problema de la subsistencia

Lo que nos induce a creer que el señor Ministro no se detendrá en el camino emprendido; es la razón lógica que entraña el hecho, de que igual disposición reclaman todos aquellos artículos de primera necesidad que el país produce, en los que la usura de las finanzas de algunos acaparadores, encuentran campo abonado para sus evoluciones comerciales que efectúan con grave daño de la vida nacional.

Y esa clase de especulación no debe, no puede ser lícita, porque todos tenemos derecho a la subsistencia, mucho más aquéllos países que tienen vida propia en su más indispensable consumo: en el consumo de sus cereales.

El Salvador, según la estadística, es un país que todo exporta, por que todo lo producen sus industrias y sus tierras exuberantes; pero sus graneros, viven abastecidos para las épocas de emergencia, para los tiempos de crisis que hoy no se siente allí, a causa de esa plétora de previsión de que viven dotados los hijos de la tierra del inmortal Cabañas.

Sempiterno admirador de aquel pueblo laborioso por cuyas arterias vitales vibran con sonoros acontos los épicos himnos del trabajo, todavía una disposición semejante, no ha llegado a preconizarle que como pueblo viril y digno de su suerte, posee el derecho inalienable de proporcionarse los mejores frutos de sus campiñas y los mejores granos de sus cementseras que le proporcionen la subsistencia, por que el cerebro cuzcatleco sabe, como todo hijo de vecino, que por instinto de conservación debemos dejar en casa lo que la mejor casa brinda. Ellos son nuestros revocoso en este género de vida.

El costarricense productor, en cambio trabaja como un buey, para los acaparadores, y éstos para el extranjero. El país, apenas produce para su subsistencia y cuando se presenta una época de emergencia o de crisis como la actual, resulta que nuestros graneros están vacíos, por que hemos exportado lo que representa nuestra vida, nuestra subsistencia. A nosotros nos sucede algo así que guarda alguna analogía con la famosa fábula de la cigarra.

Y nótese que no escribimos á humo de pajas. La práctica, los hechos positivos dentro de la vida real nos están diciendo que los artículos de indispensable consumo los compramos caros, por la sencilla razón de que nuestras vías de comunicación después de incómodas son caras y si a esto se agrega que el artículo se exporta a mercados extranjeros donde el productor o acaparador pretende encontrar mayor rendimiento, la raquífica existencia jamás puede corresponder a la demanda, y de ahí, la carestía de víveres, las languideces y las hambres que el pueblo sufre por nuestra falta de previsión y por nuestro mal sistema de vida.

## A los puntarenenses

La actual situación política de nuestra hermosa tierra, desde el mismo día que se produjo, fué recibida jubilosamente por todos los elementos que componen la familia costarricense. En las manos del General Tinoco, en su patriotismo y hombría de bien, hemos fincado todas nuestras más halagüeñas esperanzas de regeneración política, y es por eso que todo el mundo batió palmas cuando tuvo conocimiento de que era él quien iba a pilotear la barca de nuestras instituciones.

Pero la memorable jornada en que la familia entera que cobija el pabellón tricolor se identificó en una sola idea y en que prometió ir estrechamente unida a trabajar por el engrandecimiento y bienestar generales está inconclusa y necesita confirmación. Esa confirmación se hará tangible el domingo próximo cuando los ciudadanos, conscientes de sus deberes y de la trascendencia del momento, vayan a ejercer el más noble y legítimo de sus derechos: el derecho del sufragio, que a la vez que un derecho es un deber inalienable.

El pueblo entero de Costa Rica se prepara para efectuar una hermosa jornada: el pueblo entero va a elegir su primera autoridad, y a elegir los hombres que han de darle una Cons-

titución Política, que será norma y guía de nuestros gobiernos y nuestra democracia. Por demás estaría insistir sobre el inmenso valor que representa el sufragio: cada ciudadano conocedor de sus deberes sabe lo que significa un solo voto para la vida de las naciones, y en las presentes circunstancias el valor del sufragio se ha aumentado considerablemente, pues se trata a la vez que de elegir gobernante, de elegir hombres de prestigio que vayan a darle a nuestro país una Carta Fundamental que ha de ser la piedra angular del edificio de nuestras instituciones patrias, de nuestra libertad, de nuestros derechos, de nuestros deberes.

Costa Rica entera se prepara y Puntarenas, como la que más, se apresta para quedar muy lucida en la jornada nacional del domingo: el Presidente Provisorio, en cuyas manos que tanta confianza inspiran se puso la designación de los nombres, nos enviará una lista de candidatos a diputados que será recibida jubilosamente.

La consigna de ese día para cada uno de los ciudadanos amantes de la Patria, puede ser la del heroico Nelson la víspera de Trafalgar: Costa Rica espera que cada uno de sus hijos, ejerciendo unidos el derecho del sufragio, cumpla con su deber.

Es por todas las anteriores consideraciones que repetimos: la disposición Ministerial que prohíbe la exportación de gramos, la creemos muy acertada; muy puesta en razón y lógica y si se quiere, inspirada en un alto sentimiento de humanidad que nos ha de privar mañana de pedir al Gobierno, que exonere de derechos de aduana, la importación de productos extranjeros, derechos que a estas horas hacen falta para hacer frente a los diferentes compromisos que pesan sobre la Hacienda Pública.

(Continuará)

J. M. ACEVEDO

## Muerte trágica de un policial

Hace unos cuantos días que salió de Puntarenas una comisión persiguiendo a los autores del horrendo crimen cometido en "El Coco", de la Provincia de Alajuela, en las personas de dos indefensas mujeres. Esa comisión la componían dos detectives de San José y dos policiales de Puntarenas, llamados éstos León Arias y Rafael Soto.

El viaje de persecución estuvo lleno de peripecias y penalidades, siendo lo más sensible la muerte trágica del policial Soto; al atravesar uno de los ríos caudalosos de la región, se volcó el bote en que navegaba Soto y un compañero, desapareciendo aquél a la vista de los demás. Más tarde, fué encontrado, del cuerpo del policial, solamente las piernas, pues la otra parte, fué devorada seguramente, por los lagartos.

Los criminales, como están entorados nuestros lectores, fueron capturados en David, Chiriquí.

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juanito Romagosa.

## RINCON DE AFECTO

### DE AMICOS

Cuando el Presidente Provisorio de la República nombró Gobernador de esta Provincia, y tal nombramiento recayó en Carlos Barahona, todos, absolutamente todos los elementos porteños estuvieron unánimes en aplaudir el acierto de tal designación, y lujosamente la sociedad y la prensa se mostraron complacidas: los amigos de Carlos nos sentimos satisfechos pues el honor de su nombramiento era sobrado merecido por su hombría de bien; quienes apenas le conocían por referencias no pudieron menos de congratularse: los destinos de Puntarenas estaban en buenas manos. Después de su corta administración, todos pudimos darnos cuenta de que ni una sola de las esperanzas puestas en Carlos Barahona fué defraudada; en corto tiempo supo demostrar cuán digno era del aprecio que todos sentimos por él, acreditándose como autoridad honrada, laboriosa y progresista.

No sabemos, ni nos hemos puesto a averiguar qué motivos le hayan impulsado a dejar el puesto al que había aportado todo el caudal de sus luces y toda la generosidad de su bondadoso corazón. Sea cual fuere el motivo que para retirarse tuvo Barahona, es muy sensible su retiro, por más que quien lo reemplaza, el Coronel González Ramírez, ha sido escogido como para resarcirnos de su falta.

Hablemos un poco de Carlos Barahona, de este muchachote que de verdad queremos; y hagámoslo ahora, que ha dejado su investidura de autoridad, ahora que no se nos puede acusar de interesados, ahora que podemos

hacerlo así, de amigos, ya que nuestra pluma, joven y por ende orgullosa, se negaría a incensar a poderosos, pero que no se resiente al reconocer méritos en el amigo. Y es que Carlos Barahona Gobernador o no, es muy digno de altos aprecio y consideración profunda.

Alto y fuerte como un buen roble, trigueña la color, viva y amplia la mirada de sus ojos oscuros, en su cara limpia se refleja, por sobre todo, la bondad de su alma. Muy amigo de sus amigos, tiene de la amistad ese altísimo concepto en que la colocaban los antiguos castellanos, aquellos gentil-hombres de calzón a la rodilla, gorguera al cuello y tizona al cinto, a quienes se parece Carlos por la gentil distinción de sus maneras. Campechano y francote, sus amistades se cultivan en todos los predios sociales, y al verle en la calle con su vestido blanco, la raya de los pantalones siempre marcada, la cara sombreada por las anchas alas de su «pita» y en el pecho la nota de colores vivos de sus amplias corbatas, todos le saludan con respetos y cariños. Leal y caballero, siempre tiene la diestra—suave como mano de dama o férrea como de hombre según las circunstancias—llevando abierta en los labios la flor de su sonrisa, y sintiendo en el corazón lo que dice la palabra. Fanático en sus ideas políticas, siempre se lo ha encontrado el primero en sus filas, lleno de fé y de entusiasmos juveniles, luchando francamente, sin doblez y sin engaño, por su credo, por las doctrinas políticas que a su juicio más convienen a su Patria; y en luchas tales ha derrochado, con un desinterés que va siendo muy raro en nuestro siglo, sus energías de joven y sus comodidades de fortuna.

Se ha repetido con frecuencia—Rousseau y Platón lo sostienen—que no puede ser buen ciudadano quien no es buen hombre de su hogar; y vida pública tan limpia como la de Carlos Barahona, apenas si es un débil reflejo de su vida íntima y privada: buen hijo primero, ha sido luego buen esposo, fundando, al lado de su dulce compañera, un hogar que es timbre y orgullo de nuestra sociedad porteña.

Tal es, a grandes plumadas la figura de quien baja, honrado por todos, del sillón de la más alta autoridad provincial, para confundirse con sus conciudadanos y ser igual a ellos, como siempre lo ha sido.

Ya sabemos que la natural humildad de Carlos Barahona, se va a resentir por estas líneas; pero ha de ver en ellas el distinguido amigo, a más de mucho cariño, mucha sinceridad; y le aplicamos que se fije en esto: quien las escribe, a pesar de haber plumado en las relaciones durante mucho tiempo, nunca lo ha hecho así, y nunca sabría hacerlo si para ello no encontrara méritos, pues en mucho estima su honradez.

J. V. C.

## Todo el mundo

ocurre a comprar su calzado a la Zapatería de Agustín Herrera.

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juanito Romagosa.

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE  
TRANSPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA, DE MANUEL  
BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MARZO DE 1917

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Viernes 2	4.00 a. m.	11.00 a. m.	Sábado 3	5.00 a. m.	11.00 a. m.
Martes 6	7.00 a. m.	2.00 p. m.	Miércoles 7	8.00 a. m.	2.00 p. m.
Viernes 9	9.00 a. m.	4.00 p. m.	Sábado 10	11.00 a. m.	.00 p. m.
Martes 13	1.00 a. m.	8.00 a. m.	Miércoles 14	2.00 a. m.	8.00 a. m.
Viernes 16	3.00 a. m.	10.00 a. m.	Sábado 17	4.00 a. m.	10.00 a. m.
Martes 20	6.00 a. m.	1.00 p. m.	Miércoles 21	7.00 a. m.	1.00 p. m.
Viernes 23	9.00 a. m.	4.00 p. m.	Sábado 24	11.00 a. m.	5.00 p. m.
Lunes 26	12.00 p. m.	7.00 a. m. del 27	Miércoles 27	2.00 a. m.	8.00 a. m.
Viernes 30	3.00 a. m.	10.00 a. m.	Sábado 31	4.00 a. m.	10.00 a. m.

  

PUERTO JESÚS			PUERTO THIEL O SAN PABLO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 3	6.00 a. m.	11.00 a. m.	Miércoles 7	9.30 a. m.	2.00 p. m.
" 10	12.00 m.	5.00 p. m.	" 14	3.30 a. m.	8.00 a. m.
" 17	5.00 a. m.	10.00 a. m.	" 21	8.30 a. m.	1.00 p. m.
" 24	12.00 m.	5.00 p. m.	" 28	3.30 a. m.	8.00 a. m.
" 31	5.00 a. m.	10.00 a. m.			

  

MANZANILLO			CHOMES		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Sábado 3	6 a. m.	12.00 m.	Jueves 1	8 a. m.	10 a. m.
Lunes 5	8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 4	9 a. m.	11 a. m.
Miércoles 7	9.30 a. m.	3.00 p. m.	Martes 6	10 a. m.	12 m.
Sábado 10	12 m.	6.00 p. m.	Jueves 8	1 a. m.	1 p. m.
Lunes 12	8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 11	12 m.	2 p. m.
Miércoles 14	3.30 a. m.	9.00 a. m.	Martes 13	7 m.	8 a. m.
Sábado 17	5 a. m.	11.00 a. m.	Jueves 15	8 a. m.	9 a. m.
Lunes 19	8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 18	8 a. m.	10 a. m.
Miércoles 21	8.30 a. m.	2.00 p. m.	Martes 20	9 a. m.	11 m.
Sábado 24	12 m.	6.00 p. m.	Jueves 22	10 a. m.	12 m.
Lunes 26	8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 25	12 m.	2 p. m.
Miércoles 28	3.30 m.	9.00 a. m.	Martes 27	7 a. m.	a. m.
Sábado 31	5.00 a. m.	11.00 a. m.	Jueves 29	8 a. m.	a. m.

  

PAQUERA			COROSAL CON ESCALA EN LEPANTO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corosal
Jueves 1	8.30 a. m.	10 a. m.	Martes 6	10 a. m.	2 p. m.
" 8	1.30 p. m.	3 p. m.	" 13	4 a. m.	8 a. m.
" 15	7.30 a. m.	9 a. m.	" 20	9 a. m.	1 p. m.
" 22	12.20 a. m.	2 p. m.	" 27	3 a. m.	7 a. m.
" 29	7.30 a. m.	9 a. m.			

  

TAMBOR		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Domingo 4	7 a. m.	10 a. m.
" 18	7 a. m.	10 a. m.

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera.....	8-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2-00
" " " Manzanillo o viceversa, en primera.....	2-00
" " " al mismo puerto, en segunda.....	1-00
" " " Chomes o viceversa.....	1-00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera.....	8-00
" " " al mismo puerto, en segunda.....	2-00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2-00
" " " los mismos puertos, en segunda.....	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón.....	0-50
" " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo.....	0-40
" " " " Chomes.....	0-20
" cada garrafón lleno (15 litros).....	0-50
" " " vacío.....	0-25
" mentura.....	0-25
" cuero de res.....	0-25
" pias cúbico de carga.....	0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

## PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

## ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tableros, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: La Uvita, \$ 4.00; a El Pozo \$ 6.00; a Golfo Dulce \$ 8.00. Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente general.

## LEWIS SIMAS JONES & Co.

San Francisco, Cal.

### Importación y Exportación

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica,—VICTOR FABIAN, San José.  
Agente en Limón,—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas,—TEODORO ROIZ.

Feb. 10.

## Careyería Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

CASA DE VERANES

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza

Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario

**JOSE L. LOPEZ**

PUNTARENAS

COSTA RICA

Mzo. 6.

## FABRICA DE GALLETAS — LA NACIONAL —

Gran surtido en latas, frescas y exquisitas; mejor que las extranjeras

PARA MUESTRAS Y PEDIDOS  
**LUIS CASALVOLONE**  
Agente exclusivo para  
PUNTARENAS Y GUANACASTE

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

## Hotel San José

De Tobías Gamboa

Situado en la calle del Comercio, en una casa amplia, cómoda y perfectamente higiénica, con vista al Estero y cercana al Muellecito. Buen trato, sabrosa alimentación y precios módicos.

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juanito Romagosa.

## Ingenio de La Mansion

Depósito permanente en Puntarenas: MAN CHONG SING & CO.  
AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

# AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

# Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee en referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc

# Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontraréis la famosa y bien acreditada

# KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas

Pídase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

# CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosa.

Todas las Boticas de importancia la venden.

# "EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑÍA NACIONAL "EL HOGAR"

Cuotas mensuales de \$ 2.00, 3.00 ó \$ 10.00 para Pólizas de \$ 200.00, \$ 500.00 ó \$ 1,000.00 respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; A. Lobo M. y J. Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coinmina Unión.

# Man Chong Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete Lón.—ARRO SIAMSSACO y petacas.—PÉTROLEO Stella y WHISKEY Canadian

# TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotos y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA.

Gran Fabrica de Jabones y Velas

# GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

# El salvador de Costa Rica

El pueblo de Costa Rica, desde que los González Flores principiaron a trabajar por cargarlos de impuestos y llevar al país al desastre y a la ruina, comprendió que muy mal manejaban los destinos patrios, y que ni un solo minuto representaron a la nación como verdaderos ciudadanos que desean levantar muy alto el pabellón nacional cuyo prestigio y gloria corresponde a los hijos que para salvarle no les importaría repetir el sacrificio del "Mesón". El movimiento arrollador iniciado el 27 de enero por el General Tinoco, ha sido un movimiento que a gritos lo pedían las instituciones públicas, el pueblo trabajador; por eso los civilistas y duranistas que fuimos privados de votar libremente en las elecciones de diputados de 1915, que fueron el escarnio más grande de la Ley Electoral, recordamos que esos diputados todos llegaron a la representación nacional abofeteando la constitución de la manera más vergonzante; luego eso que llamaron triunfo fué la máscara cobarde del "político de pega" que debía cubrirles el rostro ante los hombres honrados y de vergüenza; mejor hubiera colgado de un árbol el manto de su juventud para que el frío llanto de la noche marchitara sus encajes, y el apetito torpe de los buitres le desgarrara, antes de querer ser padres de la patria despedazando las leyes de esa madre.

El piloto que reclamaba el manejo de la cosa pública debía ante todo ser valiente, de carácter y buen patriota y todas esas cualidades están encarnadas en el ciudadano Federico Tinoco, luego es él, el que le conviene al país. Justo es que él sea el aclamado de los pueblos porque le tocó

salvar la patria de esa reelección vergonzante que nos amenazaba, le salvó de esos ratones que se estaban comiendo el "queso" nacional; justo es, que sigamos ese movimiento desde su aurora hasta su ocaso, no le veamos con el ojo sereno de la indiferencia; es preciso que saludemos al Gobierno Provisorio en acordes de admiración y simpatía, porque la transfiguración política por él iniciada es la imagen de la patria engrandecida por el desarrollo integral de todas sus fuerzas, de todas sus facultades, de todos sus elementos de perfección y de poder; él es, el abanderado de los pueblos y, en su pecho palpita el alma nacional. Tengamos confianza en las próximas elecciones al depositar nuestro voto a favor del General Tinoco, porque su gobierno tendrá un buen programa en cláusulas sonoras, pláticas de progresos y brillantes de esperanza.

Todas las personas que conocen mi credo político saben que soy civilista y que quiero y admiro al señor Iglesias y su fecundo pasado político, como simpatizo hoy con el General Tinoco que es un pedestal de glorias en el alma de la patria, un rayo de sol en el cielo centreamericano.

Ya que mi partido no entra en las lides políticas, mi voto será para el Gobierno Provisorio que ha sabido levantar la bandera nacional, que flota sobre las frentes, como un iris de salvación y, antorcha fulgurante en la lucha de las generaciones. ¡Llor al salvador de Costa Rica!

JOSÉ ORONTES QUINTO

Pase Tempisque, Guanacaste, Marzo 12 de 1917.

# Bagaces

La Directiva Peliquista quedó integrada en la forma siguiente:

## Presidentes Honorarios

- Don Rafael Recio.
- Trinidad Pérez P
- Alberto Recio.
- Fidel Ocampo Alemán
- Eloiso Ordóñez h.
- Mercedes Villegas.
- Manuel Aragón Muñ z.
- Antonio Mairena.
- J. Andrés Peña.
- Gabriel Calderón.
- Horacio Centeno

## Presidente Efectivo

Don Luis Abella

## Vice-Presidente

Don Inocente Fernández.

## Secretario

Don Maximiliano Abella.

## Pro-Secretario

Don César Peña.

## Tesorero

Don Gustavo Muñoz.

## Vocales

Alberto Montoya, Alonso Avarado, Juan Siles Aurelio Mairena, Andrés Avarado, Israel Centeno, Luis Lamas, Eduardo Chavarri, Alfredo Solera, Ernesto López, Víctor Sequeira, Rafael Valerín, Manuel Ocampo A., Guillermo Campos, José Guido, Elías Salazar, José Salazar Satero Ramírez y más de doscientas adhesiones

CORRESPONSAL

## JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juanito Romagosa.

¿QUÉ SE HIZO LO QUE HABIA FRENTE A LA IGLESIA?

# LICITACION

Por disposición de la Junta de Caridad de Esparta, se contratará la construcción de un edificio agregado al del Hospital unido a éste con limatones en la parte superior. Dimensiones: 13 metros de largo edificio principal. Un solo cuerpo. Techo cubierto con tejas del país. El alero de un metro de ancho con canaletas de ambos lados. Horconada de gigantes sobre bases de piedra o concreto. Paredilla por todos lados que sostenga el relleno para el pavimento que será de ladrillo moderno. Los forros serán de madera, de cedro o pecho completamente seco, bien ajustados. En la parte superior enrejillado de un metro de ancho al rededor. Dos tabiques interiores dividirán la casa en tres departamentos con puertas de comunicación entre uno y otro. Cada departamento llevará una puerta exterior de tablero por cada lado y una ventana con mampara hacia la calle.

Se convoca licitadores. Las propuestas en pliego cerrado. Se abrirán 15 días después de publicado este aviso por primera vez.

La Junta se reserva el derecho de rechazar todas las propuestas, si no conviniere ninguna a sus intereses.

El Presidente de la Junta de Caridad,  
CLODOMIRO FIGUEROA

# LA LIBERTAD

(Versión de José de Caso)

Ariosto cuenta la historia de un hada que, por ley misteriosa de su naturaleza, estaba condenada a aparecer en ciertas épocas bajo la forma de una horrible y venenosa serpiente. Los que la maltrataban durante el período de su metamorfosis quedaban excluidos para siempre de los beneficios que prodigaba a los hombres. Pero, en cuanto a aquellos que, a pesar de su aspecto repulsivo, la tenían lástima y la protegían, se revelaba más tarde a sus ojos bajo su bella y celeste forma natural, seguía sus pasos, satisfacía todos sus deseos, colmaba sus casas de riquezas, y los hacía afortunados en amores y en la guerra. Así es esa diosa que se llama Libertad. A veces toma la forma de un odioso reptil: se arrastra, silva y muerde. Pero ¡ay de los que, llevados de aversión, intenten aplastarla! Y dichos los hombres que, habiéndose decidido a acogerla bajo su forma degradada y espantosa, se vean al fin recompensados en los tiempos de su belleza y esplendor!

TOMÁS BABINGTON MACAULYA

# Notas del Cronista

## Pro Justicia

Hay un concepto errado entre algunos obsecados y entre personas que se hacen pasar como políticos de fuste en este lugar, que el gran contingente que Puntarenas aportó a la gran manifestación que se celebró en San José el 18 de los corrientes en honor del futuro Presidente de la República General Tinoco, se debió a los esfuerzos y laboriosidad del señor Amador. Nada tan inexacto y tan injusto; y tal apreciación, hecha maliciosamente, pues todos reconocemos la miga política que ella entraña, es digna de ser restituida por el juicio imparcial, equitativo y justiciero de nuestro lápiz.

El gran contingente porteño que acompañó aquel hermoso acto cívico se debió, tanto a los esfuerzos del señor citado, como al tesón y empeño de los Capitanes don León Segura, don Benjamín Escalante, don Teodomiro Acuña, don Guadalupe Somarribas, don Abel Sánchez, Rivera Gamboa, Rivera Piti, Amadeo Salazar, Martín Calderón y tantos otros dignos de mencionarse por su energía y patriotismo puesto a prueba en aquella solemne ocasión. También se debió a la conducta observada por los señores Gobernador y Comandante de la Provincia, del Coronel Garro, Director de Banda y Agente Principal de Policía, así como a la de los empleados del ferrocarril, quienes son acreedores a nuestro aplauso y congratulaciones.

Son dignos de mención también todos aquellos empleados de la Intendencia General en San José, que gastaron muchas muestras de deferencia para los manifestantes porteños. Y nada tan injusto también, como afirmar, que hasta en la manifestación se notó la división de la familia porteña. Quién sabe qué lince disfrazado de manifestante tuvo tanta habilidad y arte para hacer separaciones dentro de

una mole compacta de no menos de 40 a 50,000 ciudadanos, y quién sabe qué espíritu inquieto abandonando el alto relieve en que se encontraba colocada en aquellos momentos el alma nacional, descendió al mísero campo de las pasioncillas lugareñas, de la política mezquina y de las divisiones locales que tan hondamente afectan la marcha triunfal y próspera de los pueblos.

Nosotros al contrario, ajenos a esos miasmáticos sistemas de política que por gracia de Dios están llamados a perderse en el caos de los tiempos, supimos apreciar la manifestación porteña, en todo su valor. En ella vimos, el corazón de una sola familia en sus más libérrimas y nobles determinaciones; haciendo patente al Jefe Provisorio, un acto natural y consecuente de su voluntad y nada más. Nadie estaba allí, para chismes callejeros, ni para escudriñar triquiñuelas políticas que tan mal saben cuando se apura el néctar divino del patriotismo; solo los políticos mediocres, que viven de la baja intriga y fomentando las divisiones locales, fueron dignos de aquella ingrata labor.

Los estandartes puntarenenses que merecieron vulgosos elogios, tanto del General Tinoco, como de las apreciables damas que hacían la corte de su respetable señora esposa, es una prueba elocuente de lo que dejamos consignados, estandartes que fueron depositados en manos de este hijo predilecto de la Patria, respectivamente, por los señores don Héctor Guevara Santos, don Martín Calderón y don Leonidas Poveda, comisionados al efecto por la representación provincial, Centro de Artesanos y Centro de Amigos de esta ciudad.

Juzguemos las cosas pues, señores, con más equanimidad y con más justicia cual cabe entre caballeros correctos, juiciosos y dignos, dando al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios.

PASCUAL

## LA "UNION" DE LOS ALIADOS

"En el Journal escribe Charles Humbert": "La acción, y sobre todo la unidad en la acción es efectivamente tan necesaria para alcanzar la victoria como lo es penetrarse con justeza de la guerra misma. A la vez que siempre he pedido cañones y

municiones, pedí también la cooperación íntima, efectiva y eficaz de los aliados.— Pude creer, un momento, que esta segunda necesidad se comprendía mejor la primera; la conferencia de París, hace algunos meses, me había inspirado alguna

## EL ZAPOTAL

ESTABLECIMIENTO DE

Lechería - Refresquería - Cantina interna

200 varas al Sur del Mercado entre la Avenida Central y la Calle 3a.

Esta lechería está montada al estilo holandés, y se expende el artículo a toda hora del día. Leche al pie de la vaca, de 5 a 8 de la mañana, y de 2 a 4 de la tarde; leche agria, leche dormida y refrescos de leche: todo a 10 céntimos el vaso.

Hay un gran casillero para guardar los vasos; cada cliente puede guardar el suyo en su casilla.

El servicio de leche se hace con tiquetes; cada tiquete corresponde a un vaso y vale 10 céntimos.

**SERVICIO DE CANTINA INTERNO INMEJORABLE!**

**Acudid! VERDADERAS NOVEDADES EN REFRESCOS! Acudid!**

**José Chen Apuy**

Puntarenas, Febrero 15 de 1917.



Multitud de Gente  
toma la  
**EMULSION**  
**de SCOTT**

como reconstituyente.  
Es un remedio de  
doble efecto y doble  
provecho por ser  
medicina y alimento á  
la vez.



Pero debe  
ser  
de SCOTT.

FUME CIGARRILLOS

"EUREKA"

Sen los mejores que se fabrican  
en el País, de tabaco salvadoreño

S. MELLENDEZ - Heredia

Se venden en La Reina

esperanza; pero es evidente, a la hora actual, que esta esperanza era prematura; la fórmula feliz "unidad de acción en la unidad de frente" no era más que una fórmula.

Del propio modo que la industrialización de la guerra, la cooperación de los aliados no se ha intentado con suficiente vigor, firmeza y perseverancia. No ha entrado suficientemente en el terreno de la realidad. Nos hemos contentado, por aquiescencia prematura con medias soluciones; y hoy nos apercibimos, en el 30 mes de guerra, que hay que volver a empezar a ampliar y a organizar de nuevo completa y resueltamente.

Miremos, por el contrario, al campo enemigo. Allí reina la disciplina, el orden y la unidad. Trátase de efectivo, de material, de aprovisionamiento, o de finanzas, no importa; hay un poder central, regulador, que decide. La coalición tiene un jefe, Guillermo II. El Generalísimo Hin-

denburg dispone de todas las fuerzas y las emplea según un plan único de conjunto. La concentración en grandes masas, para dar un golpe en el punto débil. Hoy acaba de aniquilar a Rumania y amenaza al sur de Rusia. Mañana se volverá quizá repentinamente contra Italia, para debilitarla e intentar contra el frente occidental un inmenso movimiento envolvente.— Cualesquiera que sean sus proyectos, él es dueño de adaptarlos en el acto a las circunstancias: la ejecución sigue de cerca a la concepción.

Alemania, forzada a seguir la guerra, prepara indudablemente, y para más temprano de lo que se cree, un golpe terrible. Para asestarle, reconcentrará todas sus fuerzas. Los aliados, por consiguiente, deben prepararse para soportar el choque con todas las fuerzas suyas. Nunca ha sido la emisión más necesaria que ahora.— ¡Que sepamos comprenderlo, y que sepamos esta vez no acudir tarde!

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

**CERVEZA TRAUBE**

LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellace a las mujeres